

informa



MUSEO DEL FERROCARRIL

Fundación de los Ferrocarriles Españoles



NUMERO 45. MARZO ABRIL 03 → El 5 de abril comienza la decimonovena edición del Tren de la Fresa • Restaurada la vagoneta de vías y obras "zorrilla" • Miles de visitantes en el stand del Museo en la IV Feria "Madrid por la Ciencia" • Concluye la exposición "Viajes Reales en Ferrocarril" • El 11 de abril se cierra el plazo de participación en el concurso "El ferrocarril, un gran invento" • El Museo, incluido en la tarjeta turística "MadridCard" • Proyecto postgrado en Educador de Museos por la Universidad de Zaragoza • El Coro de Cámara del Museo inicia la temporada primaveral el 21 de abril • Asamblea anual de la Federación Española de Asociaciones de Amigos del Ferrocarril • Las Tiendas de los Museos • Agenda

Museos sobre raíles

Entre los fines principales de la Fundación de los Ferrocarriles Españoles está el de difundir los aspectos culturales relacionados con el ferrocarril, así como velar por la conservación de sus fondos materiales. Es desde la Dirección de Gestión de Museos Ferroviarios, en sus sedes de Madrid-Delicias y de Vilanova i la Geltrú, donde se materializan buena parte de estas funciones: además de mantener y exponer al público su colección permanente, los Museos actúan como memoria histórica del ferrocarril poniendo en circulación sus vehículos históricos e invitando al público a participar y a disfrutar de estos trenes de leyenda, que son testimonio de la memoria de este modo de transporte.

Así, los Museos del Ferrocarril se convierten en espacios "vivos", que traspasan los límites de sus muros, y tienen el privilegio de poder exhibir sus piezas -en este caso vehículos ferroviarios- fuera de sus instalaciones, ponerlas en movimiento y hacer que el patrimonio histórico-cultural

ferroviario español circule por las vías en contraste con la más moderna tecnología.

Esta actividad nos permite una interrelación activa con el público y facilita, en definitiva, el diálogo con la sociedad, tan necesario para despertar en ella el interés por el pasado, el presente y el futuro del ferrocarril.

La imagen del Museo de Madrid-Delicias no sería la misma sin su emblemático Tren de la Fresa que, remolcado por la locomotora de vapor Mikado, ha alcanzado una popularidad y un prestigio que lo han convertido en un clásico del ocio y la cultura de la primavera madrileña. Además, se ponen en marcha otras composiciones con tracciones diesel y eléctrica para muy diversas actividades. El Museo de Vilanova i la Geltrú dispone, a su vez, de composiciones a las que, en ocasiones, da "vía libre" [locomotora eléctrica 7652 Alstom y coches 6.000] y, todos los primeros domingos de mes, ofrece un espectáculo único como es el encendido del tren de vapor más antiguo de nuestro país, el "Tren del Centenario".

El 5 de abril comienza la XIX edición del Tren de la Fresa

DÍAS DE CIRCULACIÓN DEL TREN

Abril: 5, 6, 12, 13, 19, 20, 26, 27
Mayo: 2, 3, 4, 10, 11, 17, 18, 24, 31
Junio: 1, 7, 8, 14, 15, 21, 22, 28, 29
Julio: 5, 6, 12, 13

HORARIOS

• Salida de la Estación de Puerta de Atocha AVE	10.05 h.
• Llegada a la Estación de Aranjuez	10.53 h.
• Salida de la Estación de Aranjuez	18.12 h.
• Llegada a la Estación de Puerta de Atocha AVE	19.06 h.

PRECIOS

Adultos	22,00 euros
Niños (de 2 a 12 años)	14,00 euros
Los menores de 2 años viajan gratis si no ocupan asiento.	

ESTOS PRECIOS INCLUYEN:

- Viaje en Tren Histórico Madrid - Aranjuez - Madrid.
- Degustación de fresón ofrecida por azafatas vestidas de época.
- Traslados de la Estación a la zona monumental en autocar climatizado.
- Visita panorámica al Casco Histórico.
- Visita al Palacio Real, Jardín del Parterre (ambas guiadas) y Museo de Falúas.

Nota: La eventual sustitución de la locomotora de vapor por otra (diesel o eléctrica) no implica la devolución del importe del billete.

VENTA DE BILLETES

Anticipada y en el día, en puntos de venta Renfe.

Anticipada, en agencias de viajes autorizadas Renfe

INFORMACIÓN 902 22 88 22

RESERVAS RENFE 902 24 02 02

www.museodelferrocarril.org/html/delicias
www.aranjuez.net



Restaurada la vagoneta de vías y obras "zorrilla"

El equipo de restauración del Museo del Ferrocarril ha concluido los trabajos de restauración de la vagoneta utilizada desde los comienzos del ferrocarril por los obreros de vías y obras para tareas de renovación y conservación de la vía, denominada popularmente "zorrilla". Se trata de un material rodante cuyo desplazamiento era realizado de forma manual, accionando la palanca central entre dos trabajadores. La recién restaurada zorrilla, que se puede ver

habitualmente en la Sala de Tracción del Museo del Ferrocarril, ha sido una de las piezas de la colección expuesta en el stand del Museo en la IV Feria "Madrid por la Ciencia", celebrada en IFEMA entre el 13 y el 16 del pasado mes de febrero. Estas vagonetas aparecen a menudo en cine y en películas de animación; no en vano, ésta puede verse en la gran pantalla en escenas de la película "El Imperio del Sol", dirigida por Steven Spielberg.



El 11 de abril se cierra el plazo de participación en el concurso "El ferrocarril, un gran invento"

El día 11 del próximo mes de abril se cierra el plazo de admisión de trabajos para el concurso escolar "El ferrocarril, un gran invento", en sus dos categorías (1. Educación Primaria y 2. Secundaria y Bachillerato). Este concurso pretende fomentar un mayor acercamiento del ferrocarril a los escolares, estimulando, por una parte, su creatividad, y por otra, su capacidad de reflexión e investigación, facilitando a los profesores una nueva herramienta en el desarrollo de su labor didáctica.

Todos aquellos alumnos que deseen participar pueden encontrar las bases en la web del Museo: www.museodelferrocarril.org/delicias.html. El acto de entrega de premios, entre los que figuran interesantes viajes en tren, tendrá lugar el 18 de mayo, coincidiendo con el Día Internacional de los Museos.



Concluye la exposición "Viajes Reales en Ferrocarril"

El 2 de marzo se cierra al público la exposición "Viajes Reales en Ferrocarril", que se ha exhibido en la Sala Delicias del Museo del Ferrocarril desde el pasado 19 de diciembre, fecha en que se inauguró con la asistencia del presidente de Patrimonio Nacional, Álvaro Fernández-Villaverde y de Silva, duque de San Carlos y del director gerente de la Fundación de los Ferrocarriles Españoles, Carlos Zapatero Ponte, entre otros representantes de las empresas colaboradoras.

A lo largo de estos dos meses y medio, la muestra ha tenido una gran acogida, tanto por parte del público, como por parte de los medios de comunicación, a quienes, como en otras ocasiones, agradecemos su inestimable colaboración en la difusión de esta actividad.

Aquellos que no hayan podido disfrutar en directo de esta recreación del modo de viajar en tren de la monarquía española pueden encontrar el catálogo de la exposición a la venta en la Tienda del Museo.

Miles de visitantes en el stand del Museo en la IV Feria "Madrid por la Ciencia"



Por cuarto año consecutivo, el Museo ha estado presente en la Feria "Madrid por la Ciencia", que se celebró entre el 13 y el 16 de febrero. Miles de personas, fundamentalmente estudiantes, han visitado esta Feria que, año tras año, se consolida como referente en lo que respecta al acercamiento de la ciencia a los centros docentes.

Además de poder contemplar algunas de las piezas más representativas de la colección del Museo -entre ellas, la recién restaurada "zorrilla"- los visitantes del stand pudieron conocer un poco más el ferrocarril y su historia a través de las explicaciones y materiales aportados por los alumnos del I.E.S. Marqués de Suanzes que un año más han colaborado en este proyecto, centrado en esta ocasión en la infraestructura y la señalización en los caminos de hierro.

BREVES

AMIGOS DEL FERROCARRIL

El 2 de marzo se celebra en el Museo del Ferrocarril la Asamblea anual de la Federación Española de Amigos del Ferrocarril, que agrupa ya a más de 75 Asociaciones de toda España. El Museo albergará, un año más, esta reunión en la que se dan cita estas Asociaciones, que realizan una importante labor en lo que respecta al mantenimiento y conservación de

material histórico y a la difusión del mundo del ferrocarril entre el gran público.

TEMPORADA DE PRIMAVERA DEL CORO

El 21 de Abril el Coro de Cámara del Museo del Ferrocarril inaugurará su temporada de primavera con un concierto en el Centro Cultural del

Ayuntamiento de Madrid Fernández de los Ríos. Este será el comienzo de un intenso programa de actuaciones que la agrupación musical tiene previsto para este año. Con casi seis años de trayectoria, y un importante número de conciertos en los más diversos foros, el Coro continúa abierto a recibir nuevas voces que quieran participar activamente en esta formación melódica.

El Museo, incluido en la tarjeta turística "MadridCard"

Desde el pasado mes de febrero, se puede adquirir la nueva tarjeta turística "MadridCard", promovida por el Patronato Municipal de Turismo del Ayuntamiento de Madrid. El Museo del Ferrocarril es una de las instituciones adheridas a esta iniciativa, con la que se pretende suministrar de manera conjunta servicios culturales, transporte y ocio a los visitantes de nuestra ciudad.

De esta manera, Madrid se suma a una experiencia que desde hace años funciona con buena acogida en numerosas ciudades europeas. Con esta tarjeta se tendrá libre acceso a cuarenta de los principales museos de Madrid y alrededores, al uso del transporte público, así como a otros servicios e interesantes descuentos en diversos establecimientos.



Proyecto postgrado en Educador de Museos por la Universidad de Zaragoza en el Museo

A través del convenio establecido entre la Fundación de los Ferrocarriles Españoles y la Universidad de Zaragoza, el Museo del Ferrocarril acogió en prácticas el pasado año al alumno del curso de postgrado en Educador de Museos Luis Ángel González Legido. Tras su periodo de prácticas, en el que trabajó en el Departamento de Educación, realizó su proyecto postgrado sobre "El ferrocarril en las estaciones del arte". Bajo la tutoría de Inmaculada García Lozano, responsable de Conservación del Museo, González Legido desarrolló el proyecto de una exposición de pintura en la que el protagonista es el ferrocarril. Desde los

inicios del siglo XIX hasta las vanguardias del XX, la muestra plantea un recorrido por los andenes que albergan las diversas "estaciones del arte", desde la estación paisajista, hasta la cubista, pasando por la realista, impresionista, naïf o surrealista, a través de la mirada de diferentes pintores. En el marco de este convenio de colaboración, Inmaculada García pronunciará una conferencia el 26 de mayo en la Universidad de Zaragoza ante los alumnos de este curso, en la que explicará las actividades del Departamento de Conservación del Museo y su aplicación al ámbito de la Didáctica.

AGENDA

MARZO

- DÍA 1 → Exposición "Viajes Reales en Ferrocarril", Sala Delicias
- DÍA 2 → Mercadillo de Modelismo Ferroviario
-
- DÍAS 4 AL 7 → Exposición "Viajes Reales en Ferrocarril", Sala Delicias
- DíA Escolar "Los viajeros del tiempo".
Cía. Girasol Teatro. Sala Mª Cristina
- DÍAS 8 AL 30 → Teatro Escolar y Familiar "Chimo el extraterrestre".
Sala Mª Cristina
Exposición pintura Carolina Prieto.
Sala de Arte 3.000

ABRIL

- DÍAS 1 AL 4 → Teatro Escolar "El poeta y los niños".
Cía La Barraca. Sala Mª Cristina
- DÍA 5 → Tren de la Fresa
- DÍA 6 → Mercadillo de
Modelismo Ferroviario
Tren de la Fresa
- DÍAS 12 Y 13 → Tren de la Fresa
- DÍAS 19 Y 20 → Tren de la Fresa
- DÍAS 26 Y 27 → Tren de la Fresa
- DÍAS 6 AL 30 → Teatro Escolar
y Familiar "Momo".
Sala Mª Cristina
- DÍAS 12 AL 30 → Exposición pintura
Pedro Ramírez Santiago.
Sala de Arte 3.000



LAS TIENDAS DE LOS MUSEOS



En nuestras Tiendas podrá adquirir una gran variedad de objetos y publicaciones en torno al mundo del ferrocarril.

- Reproducciones de objetos ferroviarios: Relojes, faroles, placas o gorras, fiel reflejo de los originales
- Librería especializada: Últimas novedades editoriales del sector
- El tren en imágenes: Colecciones de

videos, carteles y postales • Modelismo ferroviario (sólo en la Tienda de Madrid): Maquetas a escala 0, H0 y N de las marcas más prestigiosas • Literatura infantil: Historias de trenes destinadas a los más pequeños • Juguetería: Trenes de diferentes formas y materiales • Y además: Llaveros, bolígrafos, pins, camisetas, silbatos y un amplio surtido de artículos con motivos ferroviarios.

Tlfnos.: Madrid Delicias: 91 506 80 52. Int. Renfe: 168 052
Vilanova i la Geltrú: 93 815 84 91. Int. Renfe: 551 674



MUSEO DEL FERROCARRIL

Fundación de los Ferrocarriles Españoles



DIRECCIÓN

Paseo Delicias, 61
Estación Delicias. 28045 Madrid
Tlfno.: 902 22 88 22. Fax: 91 506 80 24
E-mail: fumuu21@ffe.es
www.museodelferrocarril.org/delicias.html

HORARIO

Martes a Domingo: 10.00-15.00
Lunes cerrado
Sábado, entrada gratuita

ACCESOS

BUS: 8, 19, 45, 47, 59, 85, 86.
METRO: Delicias. Línea 3.
CERCANÍAS: Delicias. Líneas C10 y C7b



Celebración de la Xatonada Popular 2003

El pasado domingo 16 de febrero se celebró la décimonovena edición de la Xatonada Popular de Vilanova i la Geltrú en las instalaciones del Museo, con un gran éxito de asistencia y participación por parte del público interesado en las tradiciones y el patrimonio de la ciudad.

Catálogo primavera-verano

Las instalaciones del Museo del Ferrocarril de Vilanova i la Geltrú fueron elegidas por el grupo Inditex (Zara y otras firmas y productos muy conocidos por el gran público) a través de la productora barcelonesa Nodo Moda para la realización del catálogo de moda de la temporada primavera-verano de Stradivarius, una de sus franquicias dirigidas al público más joven. En el transcurso del trabajo se hicieron tanto las fotografías que ilustran el catálogo como un making-off de toda la jornada y que se difundirán en las pantallas audiovisuales de las mencionadas tiendas repartidas por toda la geografía española.

Grandes Piezas del Museo: Locomotora 240-2135 (Norte 1155), 1913

Esta locomotora representa la transición hacia la locomotora moderna de vapor. De rodaje 2-4-0, "Mastodonte", fue la primera de este tipo en circular por las líneas españolas. Fueron el primer paso en un largo y productivo camino que llevaría a la construcción de más de 700 unidades de "Mastodontes", a lo largo de casi cincuenta años, lo que demuestra que este fue el tipo más adecuado y característico de los ferrocarriles españoles. En su momento fue una locomotora vanguardista, concebida para el remolque de trenes de viajeros en la línea de Madrid a Andalucía, especialmente para franquear Despeñaperros. A pesar de tal



concepción, sus características hacían de ella una máquina idónea para mercancías. Finalmente, serían destinadas preferentemente a estos servicios en la misma línea, lo que hizo, junto a servicios de cercanías, hasta su baja en 1968.

PLANO DEL MUSEO

- 1 EDIFICIO DEL MUSEO
- 2 DEPÓSITOS DE AGUA
- 3 LOCOMOTORAS ROTONDA
- 4 LOCOMOTORAS EN VÍA
- 5 CONJUNTO DE VÍAS, MAQUINARIA E INFRAESTRUCTURA
- 6 PUENTE DE SEÑALES
- 7 PLACA GIRATORIA
- 8 ESPACIO SIGLO XXI



DIRECCIÓN

Plaça Eduard Maristany, s/n 08800
Vilanova i la Geltrú, Barcelona

Tlfno.: 93 815 84 91
Fax: 93 815 82 20
E-mail: fumvu01@ffe.es



ACCESOS

Situado junto a la estación de Renfe
CERCANÍAS: Línea C2
CARRETERA: Autopista A-16
y carretera C-246

Vilanova i la Geltrú está situada a 45 km.
de Barcelona y a 45 km. de Tarragona

Entrega de Premios "La locomotora"

El año 2002 se celebró el Año de Polonia en España, promovido por el Centro de Cooperación Cultural Internacional Instytut Adama Mickiewicza de Varsovia y el Consulado General de la República de Polonia en Barcelona. Dentro del marco de celebraciones previstas, con la colaboración del Museo de la Ciencia y de la Técnica de Cataluña se programaron diferentes actividades que se desarrollaron en cinco Museos del Sistema de la Ciencia y de la Técnica de Cataluña. Entre ellas una exposición fotográfica y un



concurso Viaje en tren de Cataluña a Polonia, dirigido a niños de edades comprendidas entre los 6 y 16 años, para que plasmaran un imaginario viaje a Polonia en dibujos o escritos, optando a diversos premios entre los que destaca un viaje en tren a Polonia para toda la familia.

Los premios se entregaron el pasado 17 de febrero en el Palacio Mojà de Barcelona, sede de la Dirección de Patrimonio Cultural de la Generalitat de Catalunya. El ganador del primer premio de dibujo, el viaje para toda la familia a Polonia, fue Gerard Egea, gran aficionado al ferrocarril de Vilanova i la Geltrú, que es asiduo visitante del Museo.

Completada la restauración de la locomotora 7206



Se ha completado la restauración de la locomotora 7206 con la colocación de las reproducciones exactas de las placas originales, con la numeración y las letras abreviadas de la antigua compañía ferroviaria del Norte, tal como las exhibía la máquina en los tiempos en que estaba en activo. Con esta última intervención queda completada la restauración de esta locomotora según la estética original de la antigua Compañía del Norte.

Nueva iluminación externa de la Rotonda

Durante el mes de marzo, con la colaboración del Ayuntamiento de Vilanova i la Geltrú, se va a colocar una nueva instalación eléctrica en las zonas exteriores del Museo. Con este proyecto se pretende incrementar sustancialmente la iluminación de la Rotonda del Museo, manteniendo los

tradicionales soportes de iluminación industrial. Los focos que se utilizarán proceden de las naves recientemente derruidas de la factoría Pirelli de Vilanova, que han podido ser recuperados para mantener la estética original y atender las necesidades de iluminación del Museo del Ferrocarril.

Club de lectura en el Talgo II

Desde el 4 de febrero se organiza un Taller de Lectura en el interior del tren Talgo II, singular vehículo histórico que custodia el Museo del Ferrocarril. Cada quince días, los martes hasta el 27 de mayo, por iniciativa de la Biblioteca Municipal Joan Oliva i Milà de Vilanova i la Geltrú y en colaboración con el Museo del Ferrocarril de Vilanova i la Geltrú se desarrolla esta tertulia que se ha denominado Un viatge literari pel món de les paraules (Un viaje literario por el mundo de las palabras). Dirigida por Isabel Laso, escritora, dramaturga y directora del Grupo de Teatro El Trípode, el primer día reunió a

veinte personas que leyeron relatos cortos sobre el universo de los viajes en tren. Los primeros libros que se dieron a todos los participantes como regalo de bienvenida son una recopilación de cuentos ganadores de los concursos del reconocido premio literario Antonio Machado que cada año organiza la Fundación de los Ferrocarriles Españoles. El resto de lecturas del Taller Literario las cederá la Biblioteca Casa Coberta de Badalona. Patrimonio, ferrocarril y literatura se unen en el Museo del Ferrocarril para acercar la cultura a todo tipo de público.



informa

MUSEU
DEL FERROCARRIL
DE VILANOVA
I LA Geltrú
MUSEU DE LA CIÈNCIA
I DE LA TECNICA DE CATALUNYA

NUMERO 45, MARZO ABRIL 03 → Cursos técnicos de formación interna • Club de lectura en el Talgo II • Nueva iluminación externa de la Rotonda • Finaliza la catalogación de la biblioteca • Completada la restauración de la locomotora 7206 • Premios La Locomotora • Catálogo primavera-verano de Stradivarius • Decimonovena Edición de la Xatonada Popular de Vilanova

Cursos técnicos de formación

Durante el mes de febrero, en el transcurso de cinco jornadas de un total de seis previstas, se celebró un curso de conocimiento técnico de los vehículos ferroviarios destinado a las personas que se ocupan del Servicio de Atención al Visitante del Museo, prestado por la empresa Tessel-la.

El curso se ha programado para dedicar tres jornadas a la tracción vapor, dos a la tracción eléctrica y una a la tracción diesel. El Técnico de Mantenimiento de Cercanías Renfe, Jordi Valero, profesional conocedor de los diferentes tipos de material y encargado de poner en funcionamiento la locomotora "Mataró" y, su ayudante en esta tarea, Ricard Soler, también experto en máquinas de vapor, han sido los encargados de impartir las clases teóricas y prácticas a las seis personas que en diferentes turnos atienden al público y realizan las visitas guiadas y los talleres didácticos en este equipamiento cultural.

La iniciativa de esta empresa de servicios, permite mejorar el nivel de calidad de la atención e información que reciben los visitantes del Museo, al incrementar su conocimiento sobre el funcionamiento de los vehículos y sobre los diferentes aspectos técnicos que caracterizan el mundo del ferrocarril. Se han realizado exámenes de

comprobación del rendimiento de las jornadas y también se han elaborado sendos dossieres de cada una de las temáticas tratadas, que servirán de material de apoyo para futuras actividades dirigidas a los centros educativos de los niveles de ESO y Bachillerato.

Por otra parte, el interés que han suscitado estas Jornadas motiva la previsión de realizar un nuevo curso de nivel superior de cara al próximo mes de septiembre. La dirección del Museo no descarta abrir al exterior, en el futuro, este tipo de iniciativas.



Finaliza la catalogación de la biblioteca

El 28 de febrero se dio por finalizada la catalogación de los libros de la biblioteca del Museo, trabajos que se iniciaron el pasado verano. La catalogación ha supuesto una mejora notable de la biblioteca, facilitando la consulta de los fondos documentales y ha sido posible gracias a la colaboración del equipo de la Dirección de Documentación de la Fundación de los Ferrocarriles Españoles, así como a la concesión de una de las becas de ayuda a la investigación que otorga la Dirección de Programas junto con el GIF, como ya informamos en su día. La Biblioteca permanecerá provisionalmente cerrada al público, pudiendo concertar día de visita las personas interesadas en temas de investigación y consultas específicas a través del teléfono 93 815 91 19.